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Adresses du comité 
 
Présidente, gestion des membres  
Anne-Laure Nicoulaz / Ch. du Tatrel 21 / 1617 Tatroz                  078/689.01.01     
craci@bluewin.ch 
 
Vice-présidente et responsable du refuge de Froideville 
Tatiana Cherpillod / ch. de la Carrière 9 / 1055 Froideville         079/731.21.13    
tlavanchy62@gmail.com 
 
Trésorier  
Jean-Pierre Isabella / Bd. Des Promenades 22            079 213.42.87        
1227 Carouge         isabella@bluewin.ch 
 
Vice-trésorière 
Anne Marie Burgy / Rte de Frontenex 60B / 1207 Genève          079/244.46.42    
anne.burgy@yahoo.fr 
 
Secrétaire 
Christelle Frei / Sous le Mont / 1116 Cottens           078/616.01.76    
pou_poule@hotmail.com 
 
Adjointe au comité et responsable des animations 
Nathalie Sallin / Rte de la Menthue 5 / 1406 Cronay           079/583.07.26      
nathaliesallin@bluewin.ch 
 
Adjointe au comité et responsable du refuge de Neuchâtel 
Magali Philippin  / Rue Basse 4 / 2013 Colombier            079/291.82.24 
magali_philippin@icloud.com  
 

 

 

Le petit mot de la présidente 
 
Chers Membres, 
 
Voici l’hiver qui vient d’arriver, nos refuges qui étaient si vides cet été se 
sont remplis bien vite. Malheureusement c’est toujours tout ou rien. 
 
Nous avons toujours placé les mâles castrés avec des femelles. La 
pénurie de femelles nous a obligé depuis peu à placer des duos de 
mâles castrés qui s’entendent. Cela fonctionne mais bien entendu nous 
préférons privilégier les couples habituels. 
 
L’assemblée générale se déroulera un peu plus tôt cette année car 
Magali a la chance de partir faire un magnifique voyage pendant 1 mois 
sur février-mars. 
 
Nous espérons donc que vous serez nombreux à vous joindre à nous au 
Restaurant du Stand de Vernand à Romanel. 
 
Dès l’année prochaine, Jean-Pierre, notre trésorier, va se consacrer à 
d’autres tâches et il nous a annoncé sa démission. Nous le remercions très 
chaleureusement de son soutien toutes ces années et de son excellent 
travail !!! 
 
Une excellente année 2019 à tous nos membres et à leurs amis à 4 
pattes !!       
Anne-Laure 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Calendrier 

 
Nous vous remercions de bien vouloir réserver ces dates dans 
votre agenda. Vous retrouvez aussi le calendrier sur notre 
site : www.craci.org avec, dès que possible, plus 
d’informations sur les lieux de réunion. 
 
 

 
Prochaine activité : Assemblée générale du CRACI  

Vendredi 25 janvier 2019 
Stand de Vernand – Romanel s/Lausanne 

Repas 18h30 Assemblée 19h45 
Inscriptions : nathaliesallin@bluewin.ch 

 
 
 
 

*********** 
Prochaines expos: 

 Infos en allemand sur www.kleintiere-schweiz.ch 
IGM (Petits Animaux Suisse): 

 
http://www.kleintiere-schweiz.ch/index.cfm?Nav=908 

 
 

 
16-20.01.2019  Exposition des jeunes éleveurs –  

Mehrzweckhalle- 5600 Lenzburg 

 
 

www.craci.org 

 
CCP  17-303795-9 

 
 
 
 

Séquestre 2018 

Par Magali Philippin  

Voilà comment tout a commencé pour moi : un appel de Tatiana (notre 
vice-présidente) un mardi soir. Toute la conversation se résuma en 4 
mots : 
 
Tatiana : T’es prête ? 
Moi : Pu….. combien ? 
 
Tatiana venait d’être contactée par le refuge de Cottendart à 
Colombier NE car le service vétérinaire leur avait amené des caisses de 
transports pleines de chons. Ne pouvant pas gérer une telle quantité 
d’animaux, ils se sont tournés vers nous. 
 
Les informations que nous avons reçues ? Pas grand-chose, entre 25 et 30 
chons, des femelles portantes prêtes à mettre bas et des animaux qui se 
battent… 
 
Du coup, j’ai passé ma soirée à préparer toutes les cages disponibles, 
sortir toutes les maisons, pipettes et remonter de la cave tout ce que je 
pouvais trouver comme matériel ainsi que préparer mes caisses de 
transports. 
 
Le lendemain en fin de matinée, départ pour le refuge de Cottendart 
avec plein de questions en tête : dans quel état sanitaire seront les chons 
(malnutrition, mycose, gale, teigne, etc.), avec combien de femelles 
portantes allons -nous nous retrouver… 
 
Arrivée sur place, Mme Carole Andrey m’a accueillie et nous sommes 
parties voir les animaux. Ils les avaient placés dans plusieurs très grandes 
cages mais clairement il y avait beaucoup de bagarre, certains animaux 
avaient des blessures toutes fraîches. Tout ce petit monde était mélangé 
(mâles/femelles) donc premier travail : sexer, trier et comptabiliser. 
 
Résultat : 10 mâles et 15 femelles 
 
J’ai récupéré 5 mâles et 8 femelles, tandis que Tatiana devait passer le 
lendemain pour prendre 5 mâles et 7 femelles. 
 
Bonne surprise, les animaux étaient certes très stressés et agressifs mais 
aucun ne présentait de problème de santé. Par contre parmi les femelles 



il y en avait de tous âges et de toutes tailles et nous ne pouvions 
que supposer qu’elles étaient toutes potentiellement portantes. 
 
Maintenant, il ne nous restait plus qu’à installer confortablement 
tous ce petit monde et attendre les bébés, qui n’ont pas tardé. Le 
premier est arrivé 2 jours après la récupération ! 
 
Et nous voilà mi-décembre avec la dernière mise bas et le 
décompte final. 
Sur les 15 femelles, 14 étaient portantes et nous avons accueilli, 27 
bébés. 13 mâles et 14 femelles.  
Ce qui nous donne 52 animaux supplémentaires et l’espace de 2 
mois ! 
 
Nous n’avons reçu aucune information quant à la provenance de 
ces animaux, seulement qu’ils étaient détenus dans le canton de 
Neuchâtel. 
   
Nous supposons que tout a démarré par un couple… comme 
d’habitude 
 

 
 
Des ptits nouveaux 
 

 
 

Une pauvre maman qui attend la mise-bas avec impatience 

 



Le scorbut : les marins et le 
cochon d’Inde 

Par Anne Marie Burgy 

Nos cochons d’Inde auraient-ils des ancêtres corsaires, capitaines 
de navires explorant le nouveau monde ou marins des océans ? 
Probablement pas, pourtant la maladie dont souffraient beaucoup 
de navigateurs de l’époque affecte également nos petits protégés.  

Le scorbut, grave carence en vitamine C, a décimé les équipages 
des grandes expéditions maritimes menées entre le XVe et le XVIIIe 
siècle (il était impossible de conserver des légumes et fruits durant 
les traversées).  Le cochon d’Inde, qui ne peut pas synthétiser la vit. 
C en raison d’un déficit en une enzyme (L-gluconolatone), doit 
impérativement être supplémenté via son alimentation en légumes 
et extrudés riches en Vitamine C.  

Pourtant, et malgré des informations largement diffusées, il arrive 
encore que des cochons d’Inde deviennent paralysés ou 
succombent à cause du scorbut : Spaghetti, mâle de 2 mois, a été 
acheté dans une animalerie en France pour accompagner les 
deux lapins de la propriétaire. Le vendeur a bien informé de la 
nécessité de rajouter de la vit. C liquide dans la bouteille d’eau des 
animaux, mais omis d’indiquer qu’il fallait aussi donner des fruits et 
légumes. Les extrudés vendus étant pour lapins, la bouteille d’eau 
fixée trop haut dans le clapier et inaccessible pour le petit cochon 
d’Inde (de toute façon tétanisé par ses compagnons 3x plus gros 
que lui), Spaghetti est rapidement devenu apathique, jusqu’au 
stade de la paralysie !  

Amené un dimanche soir en urgence dans un cabinet, j’ai pu 
heureusement voir l’animal et indiquer au vétérinaire qu’il s’agissait 
d’une carence en vit C. En plus, après être resté immobile sur la 
litière souillée, un gros abcès s’était développé à l’aine.  

J’ai récupéré Spaghetti et, après un mois de massage, de 
physiothérapie dans l’eau chaude, d’exercices et étirements du 
dos et des pattes arrières, de massages et de grosses doses de vit C, 
il a pu récupérer sa mobilité et se déplacer seul pour aller manger 
et boire dans sa cage. Aujourd’hui, seul l’extrémité d’une patte 
arrière est inactive, l’arrière train n’est pas parfaitement développé, 

mais l’essentiel est là ; Spaghetti est un joli chonchon joyeux et curieux, 
qui cherche une copine pour partager sa nouvelle vie.  

  A son arrivée… 

En séance balnéo… 

 



 

Spaghetti maintenant  

 

Sauvetage sur Aigle 

Par A-L Nicoulaz 

Jeudi 20 septembre, on m’appelle sur mon natel en début d’après-midi : 
« Madame, mes femelles sont portantes et puis les mâles se bagarrent et 
ça m’en fait trop. Il faut venir chercher une femelle maintenant. Je suis à 
Aigle, je n’ai pas de voiture, je n’ai pas d’argent pour m’occuper de tout 
ça ». 

Un de ces appels que nous adorons : on prend des animaux, on a pas les 
sous, quand ça commence à se gâter on redonne avec des bébés en 
plus… 

Bon je signale à la dame que je ne peux pas venir là tout de suite, que je 
suis au travail mais que je vais faire mon possible pour venir le soir. Je lui 
propose de séparer déjà les mâles des femelles. Je lui explique qu’il 
faudra castrer son mâle et que 2 semaines après elle pourra le remettre 
avec les femelles. Elle n’a pas les sous. Je lui dis que le CRACI prendra la 
castration à ses frais car je ne veux pas laisser cette situation dégénérer 
et que nous devions revenir dans 3 mois pour 30 CDI à placer. 

Elle me signale qu’elle habite à côté du vétérinaire et qu’elle va lui 
demander un rdv. Elle me rappelle 10 minutes plus tard, la castration peut 
être faite le lendemain, elle va apporter son mâle, Blacky. 

J’arrive à 17h30 chez elle, je m’attends au pire comme détention vu les 
diverses discussions. A mon grand étonnement, les cages sont grandes et 
propres, les animaux très jeunes et peu sociabilisés. Par contre les 
propriétaires sont clairement inaptes à la détention de ces animaux : au 
social, compréhension et réactions altérées par certainement des années 
de maladie et de dépendances toxiques. Les chons sont à son ami, 
malheureusement dans le même état.  

Après un bref examen des animaux et une coupe de griffes. Je prends la 
femelle qui se bat avec les autres. Il reste 2 autres femelles, portantes 
d’après la propriétaire, et deux jeunes mâles qui ont été achetés dans 
une animalerie de Villeneuve il y a un mois. Je propose que nous les 
castrions aussi afin qu’un problème de bagarre n’arrive pas très 
rapidement vu qu’ils vivent ensemble à côté des femelles. Nous appelons 
le vétérinaire et il accepte de les castrer le lendemain en même temps 
que Blacky. Ni une ni deux j’embarque toute les monde, humain et chons 



dans ma voiture pour filer chez le véto avant qu’l ne ferme son 
cabinet. Je paie directement les opérations.  

Bien entendu j’informe les propriétaires de me tenir au courant pour 
les femelles, que si elles devaient mettre bas il faudrait m’appeler 
de suite pour les sexer et comptabiliser les jours avant le sevrage.  

Deux semaines et demi après les castrations, nouveau téléphone. 
« Ca fait trop de garder Blacky, il faut venir le chercher le soir-
même… et les jeunes mâles se courent après ». Cela déclenche 
des crises d’angoisse à la propriétaire qui ne sait pas comment 
réagir. 

Je retourne chercher Blacky, il sera adopté directement par une 
famille ayant perdu un chon. Pour les jeunes mâles, nous les 
séparons et leur donnons à chacun une des femelles. Je ne les 
estime pas portantes mais attendons avant de nous réjouir… 

70 jours après la castration de Blacky, le père potentiel, les femelles 
n’ont pas mis bas. Malgré la propriétaire qui me soutient qu’elles 
sont portantes. Elles ont juste grandi et passé de l’état de bébé à 
chon adulte. 

Les propriétaires me rappellent à 20h45 un soir en me disant que 
finalement ils n’arrivent pas à s’en occuper, qu’il faut venir les 
chercher, tout de suite… J’irai les chercher le lendemain soir : 4 
chons, 2 cages, 10 sacs de foin. 

Bilan de cette histoire : 

- 6 chons récupérés (3 mâles que nous avons castrés), 3 
femelles par chance non portantes malgré 1 mois de vie 
avec les mâles. 

- Des propriétaires, sous curatelle, sous toxiques, qui ont pu 
acheter des chons en nombre dans une animalerie peu 
regardante (et qui ne pouvait pas ne pas se rendre compte 
de l’état psychique et social de ces deux personnes). 

- 3 allers-retours pour Aigle en urgence 
- 4 chons qui seront à placer quand et si ils arrêtent de sauter 

contre les parois des cages tellement ils sont sauvages et 
stressés car jamais manipulés ni sociabilisés 

- 3 femelles qui heureusement ont bloqué leur système reproductif 
car les conditions de vie étaient trop stressantes. 

Je persiste à penser que les animaux ne devraient pas être adoptables 
par des personnes qui ne sont déjà pas capables de s’occuper d’elles-
mêmes. Bien entendu les animaux font du bien à ces personnes, mais est-
ce que l’état psychique et émotionnel d’une personne sous tox et 
curatelle peut faire du bien à un animal ? J’en doute fort 
malheureusement. 

 

 

 

Une maman du séquestre qui se repose, ça fatigue ces petits ! 



Assemblée générale 
vendredi 25 janvier 2018 – 19h45 
Restaurant du Stand de Vernand à Romanel s/Lsne 
 
Repas en commun à 18h30 si vous voulez vous joindre à nous (le 
CRACI financera une partie du repas). Merci de vous annoncer 
auprès de Nathalie.   nathaliesallin@bluewin.ch 
 
Ordre du jour 

1. Election des scrutateurs 
2. Adoption du procès-verbal de l’Assemblée Générale 

2018 
3. Décharge du Comité pour 2018 
4. Mot de la présidente et de la vice-présidente  
5. Présentation des activités du Club en 2018  
6. Comptes 2018 
7. Fixation du montant des cotisations et frais 

d’abandon/adoption 2020 
8. Prévisions budgétaires du Club  
9. Elections 

a) président et gestion des membres 
b) vice-président 
c) secrétaire 
d) trésorier (J-P Isabella annoncé sortant) 
e) vice-trésorier 
f) adjoint/s au Comité 
g) réviseur des comptes 

10. Propositions du comité, informations concernant l’IGM 
11. Propositions des membres 

 
Nous vous attendons nombreux pour partager ce moment et vos 
propositions et idées avec nous ! 
 

 

 

N’oubliez pas d’offrir des petits coussins à vos chéris, ils adorent le 
confort ! 

 


